
El secretario general
del PS, Camilo Escalo-
na. 
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El secretario general del Partido
Socialista (PS), Camilo Escalona,
dedica estos días a afinar los más
amplios aspectos de la campaña
electoral para las municipales de
octubre. Pero recibe a “El Mercu-
rio” para hablar sobre actualidad y
hacer sus descargos sobre la irrup-
ción de Bachelet como factor ante
las elecciones presidenciales del
próximo año, cómo afecta la postu-
ra del país frente al gobierno vene-
zolano a la coalición de partidos go-
bernante, y la tensa semana que tu-
vo su partido con uno de sus socios,
el Partido Comunista. 

El factor Bachelet

Junto con descartar una tercera
aventura presidencial, la exPresi-
denta Michelle Bachelet ha hecho
reiteradamente un llamado a los
partidos políticos a buscar figuras
nuevas, jóvenes, que sean capaces
de generar un recambio generacio-
nal en los rostros de la primera lí-
nea política. 

Escalona afirma que esto tiene
una dificultad mayor. Asegura que
las presidenciales del próximo año
se jugará sobre un escenario inter-
nacional y nacional que tienen una
fragilidad nunca antes vista . Ahí
explica que factores como las gue-
rras en Ucrania y Medio Oriente,
como ejemplo a nivel global y, a ni-
vel local, el alto endeudamiento fis-
cal que provocó alta inflación, la in-
migración, un aumento de la delin-
cuencia que es “agudizado todavía
más por el fenómeno de la migra-
ción” y un alza en la violencia polí-
tica, ejemplificada en el crimen de
los tres carabineros en Cañete. “Es
evidente que nada de eso ayuda pa-
ra que la gente pueda votar por un
joven de poco más de 30 años. Y es
obvio que no. Entonces, hay causas
nacionales e internacionales que no
ayudan en el proceso”, sostiene. 

—¿Si se toman en cuenta estos fac-
tores, quiénes son entonces los que
podrían renovar los rostros de la
política hoy?

—Hoy hay una situación que es
muy difícil. Por eso, yo mismo he
sugerido a una persona que tiene
mucho conocimiento, mucha expe-
riencia, y más de 60 años, que es
Mario Marcel. Él tiene la experien-
cia que la gente ve que es necesaria,
con el conocimiento del Estado que
permitiría una buena gestión. Pero
claro, no tiene el nivel de populari-
dad de otras candidaturas. Y que se
repita una experiencia como la de la
irrupción de Boric no es fácil. Pero
hay que esperar al escenario post
elecciones de octubre. 

—¿A quiénes ve ud. interpelados a
hacerse cargo de la solicitud de la
Presidenta? ¿Es la generación de
Carolina Tohá, Álvaro Elizalde y
Claudio Orrego? 

—La Presidenta no interpela a
una generación, interpela a los par-
tidos, somos los partidos los que
nos tenemos que hacer cargo de ha-
cer una propuesta. Creo de verdad
que el problema no está en la gene-
ración de la persona, sino en encon-
trar una figura que reúna esas ca-
racterísticas: que produzca unidad
y confianza para dirigir el Estado. 

—En “El Mercurio” de hace unos
días, Allan Álvarez (presidente de
la Juventud Socialista) dijo que no
encontrar una figura y que Bache-
let tuviera que asumir una nueva
candidatura sería el fracaso del
proyecto político del Socialismo
Democrático. ¿Ud. comparte esa
mirada? 

—De ninguna manera. Allan Ál-
varez ha hecho una gran labor a
cargo de la juventud (…), pero yo
creo que lo que más refleja que el
proyecto del PS está vivo es la de-

claración del jueves del Presidente
Boric sobre Venezuela. Ahí está la
esencia de lo que Eugenio Gonzá-
lez en los años 40, estableció como
una línea de acción que es “sin de-
mocracia no hay socialismo”. Toda
la declaración del Presidente es el
esfuerzo que ha venido haciendo el
PS por años. 

—En esa declaración, el Presiden-
te Boric califica como “dictadura”
al gobierno venezolano. ¿Lo com-
parte?

—Yo hace muchos años que lo
considero una dictadura. 

—¿Por qué cree que a la izquierda
le cuesta tanto calificar a estos go-
biernos?

—A mí no me cuesta, así que no
me diga a mí que asuma las postu-
ras de los demás. 

—¿Y respecto de Cuba?
—Es que el origen de los proce-

sos es totalmente distinto, porque
Cuba se levantó contra una tiranía
que era lo peor que había en el Cari-
be en su momento. La gran falencia
de Cuba es que no ha sido capaz de
democratizar su sistema político,
que es lo que esperamos, que la di-
rigencia que está a cargo hoy tenga
esa capacidad. Es lo que habn plan-
teado incluso destacados cubanos,
como Silvio Rodríguez y otros, que
para enfrentar la crisis que vive hoy
Cuba exista la capacidad de abrir el
régimen, de generar los mecanis-
mos democráticos para que la so-
ciedad pueda decidir. 

—¿Entonces usted considera que
Cuba es una dictadura? 

—Esa es mi respuesta. 

Cruce PS-PC

—¿Cree que declaración del Pre-
sidente deja en una posición incó-
moda al Partido Comunista, que ha
tendido a apoyar las decisiones del
régimen de Maduro?

—Es que el Partido Comunista se
arrincona solo, si nadie lo obliga a
que apoye a este energúmeno que
se instaló en Venezuela. No sé por
qué ellos toman una posición que,
por lo demás, no va con su historia.
(…) Por eso yo hago la pregunta
cruda, así como la hago: ¿por qué el
Partido Comunista se siente obli-
gado a apoyar una dictadura como
esa? No tiene por qué.

Además, en la semana, la presi-
denta del PS, Paulina Vodanovic,
planteó que el Presidente tomara el

liderazgo de la lucha contra el cri-
men organizado y dijo que “de reu-
niones ya estamos cansados”. Fren-
te a esto, personeros del Partido
Comunista como el senador Daniel
Núñez, pidió “ser más leales y res-
ponsables”.

—¿Vodanovic hizo una crítica res-
ponsable? 

—La gente del PC en este rato es
la que menos puede pedir respon-
sabilidad. Yo entiendo que es un te-
ma que se tiene que superar. No es
la intención de la presidenta del
partido una confrontación con el
Gobierno ni mucho menos. Noso-
tros hemos manifestado una línea
de apoyo permanente al Gobierno
en las circunstancias más difíciles y
la presidenta Vodanovic ha sido
quien ha encabezado eso. Yo sentí
que hubo por momentos una so-
brerreacción a las palabras de nues-
tra presidenta. 

PS no apoyará a Navarro

—Hemos visto cómo le ha costa-
do a la coalición que el pacto se
mantenga, ha habido descuelgues,
como lo que pasó en Biobío con
Alejandro Navarro…

—Navarro no es un buen ejem-
plo, porque no hubo acuerdo en el
caso de Navarro. 

—Pero si es el candidato único…
—No, no es el candidato único.

No hubo acuerdo. El único acuerdo
que hubo en el caso de Navarro fue
que los partidos no inscribieran sus
propios candidatos. No está en la
lista de acuerdos. Lo acabamos de
confirmar hoy (ayer) en la mañana.
Los partidos, a petición del FRVS se
omitieron en el caso de la Región
del Biobío. 

—¿Entonces no hay obligación de
apoyarlo? 

—No. Eso es decisión de cada
cual, posterior. 

Asegura Escalona que la directi-
va regional del partido se reunió
con Navarro, para plantearle que él
estaba apoyando a candidatos que
competían contra los postulantes
socialistas en la región, lo que hacía
incompatible el apoyo del partido a
su candidatura a gobernador, por
lo que el PS quedó en una situación

similar a la que ya habían plantea-
do la DC, el PPD y el PR respecto de
la candidatura del exsenador. 

Otro caso complejo para el PS es
el del alcalde de Coronel, Boris
Chamorro, quien será formalizado
por cohecho el 7 de octubre, a me-
nos de 20 días de las elecciones, en
las que se repostula. 

—¿Cuál es el fundamento del par-
tido para apoyar la reelección de
Boris Chamorro? 

—No tiene ningún impedimento
en este minuto. 

—Pero tiene fecha de formalización…
—Pero ahí se verá. Si se presen-

tan los cargos y estos son aceptados
por el tribunal… Si efectivamente
se abre una etapa judicial diferente.
En ese momento evaluaremos a la
luz de la presentación que haga la
fiscalía. Nosotros no cumplimos la
función de la fiscalía, no podemos
condenar de antemano a nadie. 

—Pero podría quedar en la papele-
ta un candidato que podría quedar
en prisión preventiva en medio de
la campaña. ¿Cree que eso daña al
partido? 

—Bueno, pero esa es una dificul-
tad del sistema, no nosotros, por-
que no somos un tribunal y no nos
corresponde castigar a nadie. 

Candidatas de derecha

—Mirando en la presidencial,
pero en la vereda de enfrente,
¿piensa que Evelyn Matthei llegará
a la papeleta el próximo año?

—Tiene adversarias poderosas.
Creo que le va a salir gente al cami-
no, como Marcela Cubillos, me
atrevo incluso a dar un nombre. La
manera en la que se instaló en Las
Condes da cuenta que no es la al-
caldía lo que tiene en su cabeza.
No es el sillón comunal lo que tie-
ne en mente, sino que desde ahí
proyectar su liderazgo presiden-
cial. Y eso significa enfrentarse
con Matthei. Ahora, es lógico que
al leer esto va a salir a desmentir-
me y a decir que lo único que quie-
re es ser alcaldesa, pero eso es ob-
vio. Pero es claro que una persona
de su trayectoria política lo que le
importa es la lucha por el control
del liderazgo nacional.

Camilo Escalona, secretario
general del Partido Socialista: 

RENÉ OLIVARES

Cuenta las dificultades de la proyección presidencial en
el oficialismo y afirma que en la derecha irrumpirá
Marcela Cubillos; critica al PC y defiende la línea de la
presidenta PS, Paulina Vodanovic, y evita homologar a
Cuba con el régimen de Maduro. 

‘‘La gente del PC en este rato es la
que menos puede pedir responsabilidad
(…) Yo sentí que hubo por momentos una
sobrerreacción a las palabras de nuestra
presidenta”. 
........................................................................................................

SOBRE LAS CRÍTICAS A LA SOLICITUD DE PAULINA VODANOVIC DE QUE EL
PRESIDENTE BORIC ASUMA EL LIDERAZGO EN LA LUCHA CONTRA EL
CRIMEN ORGANIZADO.

‘‘El único acuerdo que hubo en el
caso de (Alejandro) Navarro fue que los
partidos no inscribieran sus propios
candidatos. No está en la lista de
acuerdos”. 
........................................................................................................

SOBRE LA DECISIÓN DE LOS PARTIDOS OFICIALISTAS, EN QUE CONFIRMA
QUE EL PS NO APOYARÁ AL CANDIDATO DE LA LISTA FRVS-PL.

‘‘Es que el Partido Comunista se
arrincona solo, si nadie lo obliga a que
apoye a este energúmeno que se instaló en
Venezuela”.
........................................................................................................

SOBRE LAS DIFERENCIAS AL INTERIOR DEL OFICIALISMO SOBRE EL PAÍS
CARIBEÑO. 

“¿Por qué el PC 
se siente obligado 
a apoyar 
una dictadura 
como la de
Venezuela?” 
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tuales, fue la mejor alternativa. O
la única posible.

De alguna manera, el Rechazo
fue la negativa a una Convención
maximalista, identitaria e ina-
decuada. Simplemente no fue
creíble el ofertón ni la utopía.
Desde que le iba a llegar agua a
Petorca, a la defensa de las se-
millas ancestrales.

Hoy Chile está sumido en una
crisis. De ello no cabe duda. Pero
solo imaginar como estaría el país
bajo la constitución plurinacional
es un ejercicio aterrador. No se
trata de un viejo ardid conserva-
dor de que los cambios son malos
en sí mismos, se trata de que va-
rios de los cambios propuestos
eran muy negativos.

De alguna forma, habría sido
—siguiendo la lógica de Conver-

Qué lejos parecen los días de
la Convención. El circo, la du-
cha, los chamanes. Los Rojas
Vade, las tía Pikachu, los
Stingo…

También las legítimas buenas
intenciones de un grupo de la po-
blación, que no representaba más
que a una parte del país, pero que
con la resaca del estallido social se
vio sobrerepresentada. Y actua-
ron en consecuencia.

Dos años después, la Constitu-
ción —la enemiga del país, la
fuente de todos los males, “la se-
ñorita que hay que violarla todas
las veces que sea necesario”, co-
mo dijo el actual vicepresidente
de la Cámara— ha dejado de ser
protagonista. Ya nadie habla de
ella. Ya nadie la recuerda. 

As í , es tamos próx imos a
cumplir el segundo aniversario
de la expresión más flagrante de
lo que Carlos Granés ha llamado
el “delirio americano”: esa mez-
cla de utopía y demencia que ha
condenado al continente a todas
las penurias.

Segundo aniversario de la

constitución plurinacional. 
Es imposible olvidar que lo que

empezó mal, terminó mal, y si hu-
biera que mostrarlo gráficamen-
te, iría desde la rechifla a los niños
que cantaban el himno patriótico
(en la instalación) a la performan-
ce en Valparaíso con la bandera
(en el cierre de la campaña).

Vivos recuerdos de una pesa-
dilla que se inició con la quema del
Metro. Y cuyos efectos fueron
mucho más que los “daños margi-
nales” que le adjudicó el diputado
Winter.

Algunos siguen culpando a Pi-
ñera de “haber entregado la
Constitución”, pero la verdad es
que el itinerario constitucional dio
un camino en una crisis sin prece-
dentes. Y, a la luz de los hechos, y
pese a la ausencia de contrafac-

una reforma constitucional, es
probable que solo en este Parla-

mento se logre el quorum con
los grandes conglomera-
dos. La próxima elección
probablemente va a ser
imposible llegar a acuerdo
porque va a estar más

atomizado.
Pero en sí mis-

ma, la Consti-
tución dejó de
ser el resumi-
dero de todos
los males. Tal
vez era nece-
saria su muer-
t e p a r a q u e
volviera a na-
c e r . T a l v e z
uno de estos
días la vea-

mos bailar, al ritmo de las Tesis,
“y la culpa no era mía, ni dónde
estaba, ni como vestía...”.

Mientras tanto, el quiosco que
instaló el Gobierno para promo-
cionar el texto en la plaza de la
Constitución habría que reinsta-
larlo. Y seguir entregándolo para
no olvidar los peligros que se co-
rren (como cuando se dejan los
botes que se han internado tras
un tsunami, para que a la gente
no se le olvide la fuerza del mar)
cuando se excluye a una parte re-
levante del país.

Y para recordar la frase que,
tal vez, mejor resume todo el pri-
mer proceso constitucional (dicha
por el filósofo español Fernando
Savater): “Chalados ha habido
siempre en el mundo; el problema
es que hagan constituciones”. n

saciones en la Catedral de Vargas
Llosa— el momento en que se ha-
bría jodido Chile. Porque de ahí
práct icamente no había
vuelta posible.

Y del fracaso 1 vino el
fracaso 2. 

Y lo único en limpio que
quedó fue el gran trabajo de
los expertos. Y de ahí lo
urgente es la re-
forma al sistema
político. Hoy urge
un acuerdo para
reformar la re-
f o r m a a l a
C o n s t i t u c i ó n
q u e t e r m i n ó
con el binomi-
n a l . Y d a d o
que ese acuer-
do requiere serO
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A dos años del Rechazo

LA CONSTITUCIÓN DEJÓ DE SER EL RESUMIDERO DE TODOS LOS MALES. TAL VEZ ERA NECESARIA SU
MUERTE PARA QUE VOLVIERA A NACER. TAL VEZ UNO DE ESTOS DÍAS LA VEAMOS BAILAR, AL RITMO DE
LAS TESIS, “Y LA CULPA NO ERA MÍA, NI DÓNDE ESTABA, NI COMO VESTÍA...”.
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